

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes . . . 1,50 Ptas.  
En el Extranjero, un trimestre . . . 4,50 Ptas.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 28

TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:  
Santiago García Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)  
ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS NOTICIAS a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios por meses

Teléfono número 1.004

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

## Nuestro candidato

PARA DIPUTADO A CORTES

### DON DARÍO PÉREZ Y GARCÍA

Opiniones individuales

## Situación de los partidos democráticos ante las elecciones

Es menester estudiar la posición de los elementos democráticos españoles ante el Gobierno del señor Maura, y examinar los orígenes conocidos de la nueva situación política, en cuanto pueden ser declarados, sin temor a la censura.

Existía un Gobierno Romanones. Este Gobierno, había resuelto los conflictos sociales, de los que el más agudo era el de Barcelona, sin derramamiento de sangre. Podrán tacharlo las derechas, de no haber mantenido bastante alto, lo que ellas llaman el prestigio del poder público; podrán acusarlo de haber prolongado en demasía la suspensión de garantías y el estado de guerra. La verdad es que ese Gobierno se limitó a aplicar la legalidad vigente, buena o mala, y que no adoptó medida alguna, que no emanara de esa legalidad.

vez le derribó del mando, ahora lo ha hecho apoderarse de él; que el Maura elevado al Gobierno, no es el Maura real, equivocado o vidente, que muchos conocen, y tan pocos siguen, si no ese otro Maura legendario del terror y de las manos tintas en sangre, a quien empujan ahora, tantas condesciencias, tantos inconfesables apetitos, tantas fuerzas subterráneas y misteriosas, interesadas en sostenerlo. Y para que no se atenué la impresión que se intenta producir, se coloca a su lado como una especie de mentor, al señor Cierva. Así no queda duda. El que se mueva, será triturado. Esa es la sensación que se ha querido dar.

Pues todo cuanto en este asunto se ha hecho; todo lo que directa o indirectamente ha originado la crisis y ha influido en su solución, tiene tan íntima y estrecha conexión con el problema social español, que la principal cuestión que ahora se plantea a los electores, es ésta: ¿Cómo queréis que se resuelvan los conflictos sociales, con la espada o con la ley. ¿Abogando en favor de las aspiraciones de la clase proletaria, o dándole cauce adecuado para que puedan tener estado legal?

He aquí por qué los socialistas españoles, se han puesto en línea con las izquierdas dinásticas y antidinásticas, para combatir a un Gobierno, impuro por su origen, faccioso por sus procedimientos, dañino por su presumible futura actuación.

He aquí por qué nosotros estimamos legítimo, patriótico y de altísima conveniencia combatir en las urnas, dentro de la modestia de nuestras posibilidades, la política del Gobierno, por todos los medios, incluso la alianza con cuantos elementos propendan al mismo fin. ¿Qué harán los demás partidos democráticos de Tenerife ante el dilema que se les plantea?

Deben meditarlo. Su actitud puede tener influencia decisiva en esta lucha. Nosotros no intentamos inclinarnos a una u otra orientación; y desde ahora respetamos la que elijan, sea cual sea.

María Banquer, guapísima, en su papel de Rosa, la ingenua campesina seducida, tuvo momentos de verdadero acierto, como la escena del primer acto, cuando interroga, curiosa, a su hermana Carmen.

Este último papel fué discretamente desempeñado por la señorita Medina. Bien la señora Estrada y los señores Villarreal y Bonell, este último hábilmente caracterizado en su papel de Pedro, el Bobo.

Acertados la señorita Roig y los señores Llano (M.) y Gentí, figuras secundarias de la obra.

### "Pipiola"

Con esta comedia en tres actos, original de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, celebró anoche la Compañía Llano-Banquer su función de despedida. Los hermanos Quintero presentan en "Pipiola" una mujercita que a fuerza de inteligencia y cariño consigue salir de la humilde posición social que la dio su nacimiento—es hija de una lavandera—, para llegar a ser la esposa de un grande de España. Es el triunfo de la juventud y la belleza sobre los eternos prejuicios de la clase.

María Banquer, estuvo insuperable. Segura de sí misma como nunca, hizo las delicias del público en su papel de Pipiola, el personaje central de la obra, adorable de ingenuamente primero, cuando sólo es una linda costurera; llena de ternura y pasión más tarde, al convertirse en mujer enamorada. Fué una verdadera creación, que varió a la bella actriz los más efusivos aplausos.

Muy bien Luis de Llano, sobre todo en el primer acto, donde estuvo hecho un actor de cuerpo entero; y la señorita Medina y señores Villarreal y Sánchez Bort.

Oportunamente gracioso el señor Llano (M.) en su episódico papel de Mariante.

Admirable la señora Estrada, que llevó a cabo una labor completísima.

EGO.

## Notas políticas del día

El señor Delgado Barreto, mandó sus poderes a don Andrés Llombet, para que le representase en las próximas elecciones; pero para firmar las credenciales de interventores el apoderado es el señor de Arroyo.

¿Era que Manolito conociendo la volubilidad política de Llombet, tenía cierta desconfianza, o es que no sabe firmar?

Se nos dice, que puesto que el señor Urquía, no está dispuesto a afogar las pesetas, ha habido necesidad de buscar dinero por otro lado, y se ha tomado de mango al Marqués de Celada y a don Juan Yanes Perdomo, para que firmasen una letra de veinte mil pesetas para descontar en el Banco de España. ¿Los pobres!

Como lo afirmamos, ha sucedido. Ya ha sido desfirmado también Urquía. Ya se ha quedado Manolito solo.

¿Se dará el refán de que, "el último mono siempre se ahoga"?

Schwartz y Manolito, parece que no llegan a ponerse de acuerdo, pues éste último insiste en presentar por la Gomera, la candidatura de su hermano Juanito, "el Silvadór".

Y en esta disputa, llegaron los perros...

En Canarias, no ha salido ni un solo maurista por el artículo 29. ¿Saldrá alguno de las urnas, a pesar de que las coacciones se realizan? Lo ponemos en cuarentena.

Los pollos del maurismo tinerifeño, se quejan a voz en grito, de que no tienen Gobernador, porque éste parece que opone algunas veces cierta débil resistencia antes de cometer determinadas injusticias.

Pero, ¿qué quedará?

Ante la ya segura derrota del maurismo en Tenerife, el Conde, parodiando a su digno antecesor señor Comenge, parece que le ha dicho a sus adláteres:

Después de todas las barbaridades que me han hecho cometer, no vaya a ser cosa de que tenga yo que repetirles aquello de que ustedes no tienen, ni votos ni dinero ni verdad.

## La Igualdad

Casa de comidas  
Candelaria, 2

En este establecimiento se da de comer bien y por poco precio. Esmerado trato y buen servicio, a todas horas.

## Es extraño

Se nos dice, no sabemos con qué fundamento que el señor fiscal de S. M. en esta Audiencia, ha pedido al Juzgado Instructor de La Laguna, testimonio del sumario que instruye contra el alcalde y concejales del Ayuntamiento del Rosario a virtud de denuncia del Gobierno civil.

¿Es algún parricidio algún asesinato, algún hecho nefando y horrible el que ha sido objeto de esa denuncia cuando ha motivado esa medida excepcional y desacomunada, en momentos en que tan cercanas se hallan las elecciones, y en que es tan enconada la lucha de los partidos?

Porque si no es así; si sólo se trata de la actitud del Ayuntamiento al negarse a cumplir la orden abusiva injustificada e ilegal que le dio el Gobierno civil tratando de imponerle un Secretario a la Corporación, la medida del dignísimo funcionario señor Polo, no puede menos de justificar la extrañeza que ha causado.

Desde luego, respetamos los motivos que haya tenido el señor fiscal para adoptar esa medida. Pero, porque no decirlo, nos hubiera alegrado que existiera la posibilidad de retrasarla el corto número de días que faltan para las elecciones.

## Proclamación de candidatos

Ante la Junta Provincial del Censo, se efectuó ayer la proclamación de candidatos para diputados a Cortes.

El acto fué presidido por el señor Castro y Matos, con asistencia de los vocales señores Ruiz (don Juan), Siliato (don José), Calzañula (don Rafael), Escibano (don Juan), Rumeu (don Juan), Méñaca Alemán (don Serafín) y actuando como secretario el señor Fumagallo.

Los candidatos proclamados son los siguientes:

**Republicanos**  
Don Darío Pérez y García.  
Don Patricio Estévez Marquí.  
Don Manuel Cabadas Améris.  
Don Juan Salazar Xeravinos.

**Liberales**  
Don Félix Benítez de Lugo.  
Don Antonio Toribio Valle.  
Don Juan Augusto Rumeu Haidisson.

**Conservadores**  
Don Tomás Salazar y Cologan.  
Don Agustín Rodríguez Pérez.  
Don Martín Rodríguez y Díaz Llanos.  
Don Antonio Vivanco y Sauu laa.

**Mauristas**  
Don José Izquierdo y Domínguez.  
Don Jorge de Foronda y Cubilla.  
Don Manuel Delgado Barreto.  
Don José M. Fraguero Bencomo.  
Don Manuel López Peñaiver.  
Don Eloy Sansón y Pons.  
Don Victoriano Hernández y Fernández Oniva.

En total, 18 candidatos. Durante la proclamación no ocurrió incidente alguno.

## CANARIA

Por esta isla fueron proclamados los candidatos siguientes:

Don Jerónimo Mejías Fernández, maurista; don Leopoldo Matos Massieu, datista; don Pedro del Castillo Ojiveros, pretista; don Baldomero Argente del Castillo, romanonista; don Juan B. Melo, regionalista.

## GOMERA

La proclamación de candidatos dió el resultado siguiente:

Don Pedro Schwartz y Matos, independiente; don Leoncio Benito Casanova, liberal; don Antonio Rodríguez Lázaro, demócrata; don Juan Delgado Barreto, maurista; don Tomás Bencomo Trujillo, don Vicente Bencomo Padilla y don Pablo Asciano Dávila.

## FUERTEVENTURA

En esta isla fueron proclamados:

Don Lorenzo Cabrera M. Kintores, ciervista; don Salvador Manrique de Lara, pretista; don Cristóbal Bravo de Laguna, liberal; don Aquilino Fernández Hernández, romanonista; don José Pérez Medina, liberal; don Francisco Medina Bercei, independiente; don Secundino Alonso Alonso, republicano; don Juan Martín Alonso, reformista, y don Fernando Navarro Marrero, demócrata.

## LANZAROTE

No se presentó más que un solo candidato, don José Benítez, romanonista.

Por consiguiente, fué proclamado diputado por el artículo 29.

## PALMA

Resultaron también proclamados diputados por el artículo 29, los siguientes:

Por Santa Cruz de la Palma, don Julián Van-Baumbergien, pretista.  
Por Les Llanos, don Pedro Poggio, datista.

Los republicanos habían trabajado el cuerpo electoral para presentar a su ilustre paisano don Pedro Pérez Díaz por Santa Cruz de la Palma, frente al señor Poggio; pero los conservadores temerosos de un fracaso, cambiaron de distrito y en vista de esto los amigos del señor Pérez Díaz, que hubiera obtenido seguramente una votación nutridísima, al extremo de que según los cálculos que se habían hecho, el señor Van-Baumbergien hubiera obtenido solo una mayoría de uno o de centenares de votos a la urna, retiraron su candidatura.

El contar el señor Van-Baumbergien per el distrito de la capital con más amigos que el señor Poggio, entre los elementos no conservadores y el no tener seguridad de triunfo, fueron motivos que determinaron el que fuese retirada la candidatura del señor Pérez Díaz, porque sus amigos no querían exponer una vez más a los electores rurales a la ira del cacique, que se venga sobre todo, con el apoyo de los arbitrios de consumo y extraordinarios, haciendo imposible la vida en la respectiva localidad, de aquellos que no se le someten.

## HIERRO

Tampoco se presentó más que un candidato, el ciervista don Francisco de Armas C.ós, siendo proclamado diputado.

Como se puede ver, la lucha electoral queda reducida a las islas de Tenerife, Canaria, Gomera y Fuerteventura.

## A los electores de la Isla

Los mauristas propalan a toda hora que disponen de la Guardia civil y que la utilizarán, lo mismo que a la de Seguridad para coaccionar a los electores.

Podemos asegurar, por lo menos que los dignos jefes y oficiales de dichos institutos, reprueban toda intervención en las luchas políticas, de sus subordinados.

Por tanto; si lo que no es creíble, alguno de éstos pretendiese violentar en cualquier formar a los electores, rogamos que se nos denuncie el hecho, indicándonos, si es posible, el nombre del autor, y en todo caso, el día y hora en que realicen la coacción.

Prometemos reservar completamente la persona del denunciante, si así lo desea.

Pero si prefiere entablar querrela criminal contra el autor de la coacción se le proveerá gratuitamente de abogado y procurador, que entablen el oportuno procedimiento ante la jurisdicción de guerra o la ordinaria.

## Las casetas de las Cañadas

Hemos oído decir que en breve se hará nuevamente cargo de las «Casetas de las Cañadas» el cónsul alemán, y que éstas serán desmontadas y trasladadas a Alemania.

De lamentar mucho es que desaparecan estas casetas, que llevan más de nueve años situadas en aquellas privilegiadas cumbres.

Sobre este particular llamamos la atención de las autoridades para que se dirijan al Gobierno español sin pérdida de tiempo indicándole la gran conveniencia de que dichas casetas continúen en las Cañadas del Teide, para que entablen las oportunas negociaciones con el representante diplomático alemán y éstas pasen a poder de España.

## UNA MINA

Madrid, 23 - 18.  
Director General Navegación Pesca Marítima a Comandante Marina.—Tenerife.

Sírvase V. S. dar la mayor publicidad a la siguiente noticia: «Capitán vapor inglés «Modesta», comunica que ha sido vista una mina en Latitud 40,14 y Longitud 10 4.

## Aviso al Público

Desde el lunes 2 de Junio el Tranvía de las 15,10 renudará su viaje en la Cuesta y el de las 16,10 solo irá hasta Ballester.

Desde hoy lunes 26, saldrá un tranvía a las 20,10 de Santa Cruz hasta la Cuesta.—La Dirección.

## Hay que decir la verdad

El órgano maurista de esta localidad afirma en su editorial de hoy, que el mitin anunciado para ayer en Icod, fracasó porque se les hizo el vacío a los queridos amigos nuestros que fueron a aquel pintoresco pueblo, no con el exclusivo propósito de tomar parte en el mitin, sino más que con este objeto, con el de pensarse al habla con los entusiastas correligionarios de aquella localidad.

El mitin no se celebró. Es verdad. Mas no obedeció la suspensión a las causas que insinúa «Gaceta de Tenerife», no; el mitin no se llevó a cabo porque se había pedido autorización para celebrarlo a las doce de la mañana, y la comisión de Santa Cruz retrasó la llegada por avería en el automóvil que les conducía.

Nuestros amigos llegaron a la villa de Icod a las tres de la tarde, y fué precisamente el representante del maurismo en Icod, señor Martínez de la Peña, quien transmitió en conferencia telefónica sostenida con el señor Yanes Perdomo, la noticia de la llegada de nuestros amigos Figueroa Roldán, Ouzco y Marichal.

Fuó sincero el señor Martínez de la Peña en sus informes al Gobernador, por conducto de Juanito Yanes. Este no dijo al Conde la verdad. Conocemos perfectamente su psicología. Martínez de la Peña comunicó al Gobernador, es decir, al señor Yanes Perdomo, las impresiones recogidas allí. Habían llegado los republicanos de Santa Cruz con bastante retraso por avería en el automóvil. Por esta causa no celebraron el mitin. Esto dijo Martínez de la Peña y dijo más. Dijo que nuestros correligionarios contaban con numerosos amigos en aquel pueblo y que en las filas mauristas cundía el desaliento. Pidió inyecciones. El señor Yanes Perdomo le replicó para que le diera a conocer la clase de inyecciones que necesitaba, y el señor Martínez de la Peña contestó que una comisión de propagandistas del maurismo.—Mañana mismo—premitió el señor Yanes—, irán no sólo los propagandistas sino el mismísimo Conde de Casa Segovia.

Ya vé el órgano maurista como nosotros somos sinceros porque intervenimos en la política con nobres propósitos, con honradez, con sinceridad.

Quiénes tergiversan los hechos en la forma que lo hace «Gaceta de Tenerife», no merezca que nos detengamos en refutar los conceptos que vienen en el artículo que comentamos. Nosotros, somos nosotros.

Nuestros correligionarios de Icod, solicitaron el sábado autorización para celebrar un mitin en la mañana del domingo.

El Alcalde les negó el permiso pretextando que estaban suspendidas las garantías. Recurrieron al Gobernador y éste dió la autorización.

Procedió bien el Conde; muy mal el Alcalde.

Quisieron nuestros amigos cursar un telegrama. Como día festivo, estaba cerrada la estación. El único que tenía acceso a esta era el señor Martínez de la Peña. ¿Por qué no lo habíamos ni queremos averiguarlo. Apuntamos el hecho. Nos parece que poniendo las estaciones telefónicas a merced de cualquier persona que no ejerce autoridad, se comete una arbitrariedad, porque, sobre todo, se somete a prestigiosos funcionarios como los del Cuerpo de Telégrafos, al bochorno que implica recibir órdenes de cualquier maurista de esos pueblos en los que, como en la villa del señor, los hay de toda naturaleza y condiciones.

Es vituperable este procedimiento, señor Conde.

Sea S. E. quien acuda a las oficinas de Telégrafos y sean los alcaldes los que tengan libre acceso a las estaciones de los pueblos y nosotros no censuraremos a V. E.

Pero mientras subsista este estado de cosas, con la anuencia y la complicidad del Gobernador, seguiremos sosteniendo nuestras más acres censuras para las balafonadas que amparan algunas autoridades gubernativas de la provincia.

Para un establecimiento mixto, se necesita una sbernia que tenga suficientes conocimientos de aritmética y que posea buena letra.

Será preferida la que tenga hábitos comerciales.

¡Dad toda clase de recomendaciones!

Dirigir las ofertas a C. H. B. en la Redacción de este diario.

Empleo.—

Para un establecimiento mixto, se necesita una sbernia que tenga suficientes conocimientos de aritmética y que posea buena letra.

Será preferida la que tenga hábitos comerciales.

¡Dad toda clase de recomendaciones!

Dirigir las ofertas a C. H. B. en la Redacción de este diario.

Empleo.—

Para un establecimiento mixto, se necesita una sbernia que tenga suficientes conocimientos de aritmética y que posea buena letra.

Será preferida la que tenga hábitos comerciales.

¡Dad toda clase de recomendaciones!

Dirigir las ofertas a C. H. B. en la Redacción de este diario.

### La incautación del "Cap Ortegall"

Ayer se incautó la comisión francesa, que con ese objeto se encuentra en esta capital, del vapor alemán "Cap Ortegall", siendo arriada la bandera alemana, y enarbolada la francesa y el pabellón del Comité interaliado. Una guardia del destroyer "Cassiope", rindió los honores correspondientes, entonándose un canto a la bandera.

A la ceremonia asistieron en representación de Francia, el cónsul señor Claverie; el agregado de la Embajada teniente de navío, M. De Robier; comandante del "Cassiope", M. Whilm; la oficialidad de este buque; el agregado del Consulado señor Claverie (hijo); el comandante de marina, señor Rodríguez; segundo comandante, señor Garay; los consignatarios de Compañía Chargeurs Reunis, encargada de la administración buque, señores Harisson; capitán M. Bude; vice cónsul de Inglaterra, mister Griffiths; cónsul de Inglaterra, Mr. Spragg; cónsules de Portugal, Grecia, Bélgica y Brasil, señores Harisson, (don Rafael y don Julián), De Massy y Yanes Perdomo, respectivamente, y representantes de "La Prensa" y EL PROGRESO.

Todos los concurrentes fueron invitados con champán.

El "Cap Ortegall" saldrá esta tarde para Las Palmas, con objeto de recoger la tripulación francesa que ha de encargarse del buque.

El "Cap Ortegall" será convocado por el vapor francés "Maramouth" que de Las Palmas llegó ayer tarde.

A bordo del nuevo barco francés, esta tarde se celebrará una recepción, a la que serán invitadas numerosas personas de esta capital.

### Agrupación Socialista de Tenerife

Se convoca a todos los afiliados a la Asamblea general que celebrará esta Agrupación el lunes, 26 del corriente, a las nueve de la noche (hora oficial) en su local social, calle de Canales, número 25 para tratar de la siguiente orden del día.

Deliberación de las instrucciones recibidas del Directorio del partido.

Proponer a los afiliados si debemos ir a la lucha en las próximas elecciones y en caso afirmativo elegir candidato.

Manifestaciones de los compañeros afiliados.

La Directiva.

### Comunidad de Embalses de Tahodio

Acordada la venta de las aguas que quedan almacenadas en los embalses de esta Comunidad se servirán en plazo que termina a mañana a las 8 de la noche (hora oficial) manifestar por escrito al Administrador Viera y Clavijo, 13, si desean comprar la que les corresponda, al precio marcado en la tarifa. Expresarán el número y número de sus acciones y finca en que ha de ser servida el agua que les pueda corresponder.

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Mayo de 1919.—El Administrador.

### El trigo del "Adelina"

El ex-senador don Pedro del Castillo Olivares ha dirigido desde Madrid el siguiente telegrama al alcalde de Las Palmas:

«He conseguido del ministro de Abastecimientos que vapor "Adelina" que ha terminado de cargar Buenos Aires, descargue en Las Palmas quinientas toneladas de trigo, y que la cubertería y tonaje que descargue puedan cargarse de patanos y otros productos con destino a Barcelona donde rinde viaje buque.»

### Hotel San Pedro EN VILAFLORES

a cargo de doña Clara Barrera En este hotel no se admiten atacados de enfermedades contagiosas Razón: Círculo, 38.

Papel de barba Blanco sin rayar, se recibió en el almacén de Antonio Acosta Alfonso XIII 42.

## SERVICIO TELEGRÁFICO

### DE LA PENINSULA

Madrid, 25—4'50.

#### Pasaportes

En el Ministerio de Estado se nos ha facilitado una nota oficiosa dando a conocer el acuerdo del Gobierno de Bélgica, de no visar, por ahora, los pasaportes que se soliciten para Francia, Inglaterra y el Luxemburgo.

#### El alcalde de Consuegra

En el ministerio de la Gobernación se ha desmentido la versión que ha circulado de que en los sucesos de Consuegra (Toledo) fuera muerto el alcalde de aquel pueblo.

#### La revolución en Portugal

La Legación portuguesa en esta Corte, ha entregado a los periodistas una nota desmintiendo los rumores que se han propalado sobre un supuesto movimiento revolucionario en Lisboa.

#### Entusiasmo electoral

Cunde extraordinariamente el entusiasmo entre los elementos republicanos para la próxima lucha electoral.

Esta noche se han celebrado numerosos mítines de propaganda en los distintos distritos de la población.

En estos mítines tomaron parte todos los candidatos de las izquierdas, para lo cual se distribuyeron los turnos.

#### Los azúcares

Hoy publicará en la Gaceta una real orden elevando a 60 pesetas el arancel sobre la importación en España de azúcares del extranjero.

Con esta real orden cree el Gobierno solventar la cuestión de los azúcares, pues la producción de este artículo se tasarán en quince pesetas menos los cien kilos, que el precio que tiene en la actualidad.

#### Amado Nervo, ha muerto

Telegramas de Montevideo dan cuenta de que en aquella capital ha fallecido el ilustre poeta Amado Nervo.

La noticia ha producido dolorosa impresión en esta Corte, donde Amado Nervo contaba con numerosos amigos.

#### Alba de propaganda

Con el propósito de realizar varios actos de propaganda electoral en aquella provincia, ha marchado para Zamora el ex-ministro don Santiago Alba.

#### Romanones se ratifica

El conde de Romanones hablando con un grupo de políticos de distintas tendencias, se ha ratificado en las manifestaciones que hizo ayer.

Ha dicho el Conde que no se arrepiente ni se arrepentirá de haber firmado los acuerdos de las izquierdas, hallándose dispuesto a fortalecer la unión de aquéllas, frente al Gobierno del señor Maura.

#### Habló Besteiro

El ex diputado socialista don Julián Besteiro, respondiendo a alusiones que le han hecho algunos periódicos de las derechas, ha dicho que él, como nombre de conciencia, no siente ningún menoscabo al establecer una inteligencia con los partidos de las izquierdas dinásticas porque estima necesario derrocar por todos los medios a un Gobierno que, como el de Maura, está asistido por los hombres representativos de la reacción.

Madrid, 26—3'40.

#### El art. 29

Las noticias recogidas en el Ministerio de la Gobernación dan a conocer el número de diputados proclamados por el artículo 29.

El número de aquéllos asciende a 69, de los cuales son:

- 22 datistas.
- 15 mauristas.
- 10 demócratas.
- 9 romanonesistas.
- 3 ciervistas.
- 3 independentes.
- 3 republicanos.
- 2 alistas.
- 2 reformistas.

#### Maura en el campo

El presidente del Consejo, señor Maura, ha pasado el día en el campo.

#### Se desboca un caballo

En las carreras de caballos celebradas ayer en el Hipódromo, se desbocó un caballo, originándose en el público una gran confusión. Hubo sustos y carreras, resultando dos heridos.

#### Barcelona

La proclamación de candidatos en Barcelona se ha hecho con toda tranquilidad.

En toda la provincia no se ha proclamado ni un solo candidato por el art. 29.

#### Gran mitin

En el teatro del Bosque celebróse un gran mitin electoral, organizado por las izquierdas.

Hablaron los señores Giner de los Rios y Emiliano Iglesias y otros significados elementos republicanos y socialistas.

#### Reina gran entusiasmo

García Guijarro, herido

Telegramas de Valencia dicen que después de la proclamación de candidatos, fué agredido por un grupo de jaimistas el candidato tradicionalista señor García Guijarro, resultando herido en la cabeza.

#### Huelga

Noticias de Málaga dan cuenta de que en aquella capital se ha declarado la huelga de carpinteros.

#### Polo

#### Recaudación de Hacienda

#### Zona de Santa Cruz de Tenerife

El artículo 36 de la instrucción vigente del ramo dispone que la cobranza voluntaria de las Contribuciones e Impuestos, se verifique precisamente dentro del segundo mes de cada trimestre, y habiendo ordenado la Tesorería de Hacienda a esta oficina el exacto cumplimiento de la citada disposición, se avisa a los contribuyentes para que puedan satisfacer sus cuotas sin recargo alguno, hasta el día último del presente mes en el local de esta Recaudación, sito en la calle de Valentin Sanz, 43, desde las 10 a las 16.

Santa Cruz de Tenerife, Mayo 25 de 1919.—Domingo de la Rosa.

#### Se venden

varias sillas y un dosel para cama de matrimonio a precio económico. Darán razón en esta imprenta.

#### OBITUARIO

Por noticias particulares recibidas últimamente en esta Capital nos hemos enterado de que en Valencia ha fallecido el respetable caballero, don José Martínez Rodés, teniente coronel de Infantería retirado y persona que gozaba de grandes simpatías en aquella capital.

Es el finado padre de nuestro distinguido amigo particular, el culto capitán de Infantería, don Aureliano Martínez Uribe, a quien, lo mismo que a sus demás familiares, le enviamos nuestro más sentido pésame por la dolorosa e irreparable desgracia.

Vicima de rapidísima dolencia, en el Hospital civil ha fallecido el conocido industrial y amigo nuestro y consecuente correligionario, don Luis Cabeza.

Su muerte ha causado gran pena entre sus numerosas amistades.

A sus familiares damos nuestro más sentido pésame.

#### Fiesta de arte

Para esta noche, a las nueve y media, se anuncia en el Parque Recreativo un gran festival artístico organizado por la Compañía Llano-Banquer y con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La hermosa comedia de Linares Rivas, "Cebardías".
- 3.º Lectura de poesías por don Diego Cross.
- 4.º Lectura de cuartillas por don Ildefonso Maffiote.
- 5.º El pasa calle de la zarzuela "El Pobre Valbuena", cantado por todas las actrices de la Compañía.
- 6.º Romanza al piano por don Jorge Sansón.
- 7.º y último, la zarzuela en un acto de los hermanos Quintero y música de Chapí, titulada "La Patria Chica".

Papel de barba. Sobres de oficio, gomas para tinta, lápiz y máquinas de escribir.

De venta: Librería "La Prensa", Alfonso XIII, 80. (frente al Banco).

### Carnet de sociedad

Hoy hemos tenido el gusto de saludar a nuestro antiguo y querido amigo y correligionario, don Hermenegildo Rodríguez Méndez, batallador peridista de Santa Cruz de la Palma, que se propone pasar algunos días entre nosotros.

Reiterámosle nuestra cordial bienvenida.

—Asimismo hemos tenido hoy el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Manuel Fernández Piñeiro, médico del pueblo de Adeje en esta isla.

—El Doctor Secchi ha practicado una difícil operación quirúrgica a un brigada de Artillería de esta Guarnición, extirpándole un tumor profundo de la región carotidea derecha íntimamente adherida a la vena yugular.

—Se encuentra enfermo de algún cuidado un pequeño hijo del Catedrático de inglés de esta Escuela Profesional de Comercio, don Ricardo Hedson.

—Ha dado a luz un niño, la señora esposa del concejal de este Ayuntamiento don Enrique Alvarez.

—En breve se embarcará para el extranjero, para asuntos profesionales, el ingeniero agrónomo, don Juan Rumen Hardisson.

—En breve contraerá matrimonio en esta Capital, don Nemesio Paulo León de la Santa Cruz, con la simpática señorita María de León Mendivez.

—Anoche contrajo matrimonio con la bella señorita Nieves López Marizatt, el sobrestante de esta Junta de Obras del Puerto, don Angel Guimerá y del Castillo-Valero.

Los contrayentes fueron apadrinados por la distinguida señora doña Mailde Marizatt de León Martín, madre de la novia, y el capitán de las Milicias Canarias, don Agustín Guimerá y del Castillo-Valero, hermano del novio.

De testigos actuaron, por parte de la novia, el Ayudante de la Junta de Obras del Puerto, don Francisco Hernández Sayer; Contador del Cabildo Insular, don Emilio López y González, y don Camilo Lecuona Power, y por parte del novio, el doctor don Rafael Clavijo Estupiñán, su hermano político, don Salvador Clavijo Bethencourt y el teniente de Infantería, don Luis Gómez Carbó.

Hicieron los honores de la casa, los señores de López Martín y sus bellas hijas, Rosario, Juanita y Matula, que en unión del nuevo matrimonio prodigaron todo género de atenciones a los numerosos invitados.

La nueva pareja ha marchado a La Laguna, donde pasará la luna de miel.

Les deseamos todo género de felicidades.

### VIDA MARITIMA

#### El "Fuerteventura"

El sábado por la tarde fondeó en nuestro puerto el vapor español "Fuerteventura", trayendo de Arrecife y escalas 31 pasajeros y mercancías.

#### El "Mamouth"

Ayer tarde entró en este puerto, procedente de Las Palmas, el vapor francés "Mamouth", de 1 000 toneladas. Lo tripulan 61 hombres.

#### El "Viera y Clavijo"

Esta mañana llegó de Santa Cruz de la Palma el vapor "Viera y Clavijo", trayendo 30 pasajeros y mercancías.

#### El "Cabañal"

De Las Palmas llegó ayer tarde el vapor "Cabañal", trayendo 22 pasajeros.

#### Frutos

Con cargamento de frutos han llegado los buques siguientes: "Canario", pailebot, de las Galletas. "Sahara", pailebot, de Adeje. "Meradeo de Abona", pailebot, de Abona. "Mariposa", vapor, de Las Palmas.

#### Carga

Con carga general ha llegado de Las Palmas el pailebot "Adán".

#### Pescado

Han llegado los pailebotes "Africa" y "San José", trayendo pescado.

#### Lastre

De Puerto de la Cruz ha llegado en lastre el pailebot "Carmita".

#### Consulado de la República de Cuba en Santa Cruz de Tenerife, Canarias

Autorizada la salida de emigrantes por los puertos del Archipiélago, este Consulado hace saber a las personas que se dirijan a Cuba en tal calidad, que deben presentarse en el mismo con tres días de anticipación a la salida del buque en que pretenda embarcar, a fin de llevar algunos requisitos de ley.

Así mismo se hace saber que queda suprimido, salvo determinados casos, el visado gratuito de la cartera de identidad de los emigrantes que se dirijan a puertos de la República, y que en su defecto serán despachadas aquellas de acuerdo con el artículo 28 del Arancel Consular que las habilita como pasaporte, percibiéndose por este servicio los derechos correspondientes, expresados en el referido artículo.

Santa Cruz de Tenerife, Mayo 19 de 1919.—Eduardo de Mora y Quintana.

## NOTICIAS

Los reporteros.—Reunidos los reporteros de los diarios de Las Palmas, La Crónica, El Tribuno, El Día, Renovación, Ecos, La Provincia y El Noticiero, acordaron ejecutar el acuerdo que previamente habían adoptado de no hacer información de ninguna clase en la Delegación del Gobierno mientras Gavilanes se encuentre al frente de ella, y reanudar sus deberes profesionales en dicho centro, tan pronto como aquel cese en el cargo de Delegado.

El Diario de Las Palmas no aparece incluido, por carecer de reportero.

Era lo que faltaba.—Ayer se recibieron en esta Capital telegramas de Sevilla diciendo que el vapor Reina Victoria no podía tomar carga por haber declarado los obreros el boicot a la Compañía Transmediterránea.

Los regionalistas.—El sábado a la noche celebró una Asamblea el partido regionalista para tratar de la cuestión electoral.

Después de varias manifestaciones de los congregados, se acordó retraerse colectivamente de la lucha, quedando en libertad los afiliados al partido de votar la candidatura que estimen más conveniente.

Se desean: Tener correspondencia, con individuos, que por su estado de salud les fuera conveniente permanecer en el clima de Las Cañadas, los meses de Julio, Agosto y Septiembre.

Debiendo ser personas, que aunque no disfruten de salud completa, tampoco requieran cuidados especiales.

Dirigirse por escrito a las iniciales A. A. G. Lista de Correos.—Vilaflores.

En la Ferreteria de Caulfield & Sons, Dr. Allart, 43, se acaba de recibir pinturas inglesas de la acreditada casa Barrell & Compañía.

### Señoras y Caballeros

Las lámparas Oram de filamento metálico de 5, 10, 16, 25, 32 y 50 bujías a pesetas 1'75.

El material eléctrico muy barato. A 1'50 y 1'60 la barra de Jabón de Castilla. A 50 céntimos cuellos para caballeros. Tirantes de seda, ligas y objetos de fantasía, los hallarán a buen precio en el comercio de Efraim Albertos Ruiz, San José, 23.

### Bazar de Caulfield & Sons

Especialidad en Tés

Tenemos en existencia un variadísimo surtido en tés de las marcas más acreditadas, desde pesetas 5 50 la libra en adelante.

ETIQUETA AMARILLA, FIVE O'CLOCK, el famoso TOWER a precio reducido, y H. M. B. de clase extra.

Comprende marcas de reconocido crédito el público tiene la garantía de que compra TE.

Vacuna contra la GRIPE

del Instituto de Sero-Terapia de Berna (Suiza).—Empleado con sorprendente resultado de INMUNIDAD en la Armada inglesa, en el Ejército aliado, en los campamentos de concentración, en los Hospitales de Francia e Inglaterra y en los enfermeros de la Cruz Roja.

Se inyecta todos los días no festivos de tres a seis en el Consultorio del Doctor Arozarena

San Pedro Alcántara, esquina a San José, número 11.

### La corsetería F. Prats

ha puesto a la venta los últimos modelos de

Corsés y Fajas a precios MUY BARATOS y los envía francos de portes.

Imeldo Seris, 41 (a)

### Se desean

cuatro agentes activos para que me represente bajo base de comisión de buenas casas nacionales y extranjeras que tengo representadas.

Uno en Tenerife, otro en Santa Cruz de la Palma, otro en Lanzarote y otro en Fuerteventura.

Para detalles y condiciones dirigirse al interesado de Las Palmas, Juan Ramirez Rodriguez, calle Marina, números 20 y 22.

### Individuo

con larga práctica y amplio y perfecto conocimiento de Contabilidad, Correspondencia mercantil, Mecanografía y compra-venta de toda clase de mercancías, se ofrece.

Solicítense sus referencias a la Administración de este diario.

### Doctor J. Rodríguez López

25 de Julio número 23

## 606 legítimo

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias ::::

Enfermedades del estómago e intestinos CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

## Al Público

Con poco dinero se puede hoy amueblar una casa con gusto y comodidad. Con dirigirse al establecimiento de A. P. Nebrega y Cia. en la Plaza de la Constitución (bajos del Casino) se encontrará un grande surtido de muebles de mimbre que se venden a 30, 40 y 50 pesetas, y también de clase fina, artísticos, a 60 y 80 pesetas el juego. Sillones para costura y niños desde 3 a 8 pesetas. También se ha recibido un variadísimo surtido en maceteros, canastillas, papeleras, cestos para costura, maletitas, etc., a precios baratísimos.

Contando con personal competente, se componen GRATIS todos los muebles comprados en dicho establecimiento.

No equivocarse: Bajos del Casino Principal.

## LA PRIMITIVA

Almacén de Encajes y novedades para señoras

Tiene el gusto de comunicarles a su numerosa y distinguida clientela que se han recibido los artículos que a continuación se expresan: Gran surtido de encajes guipur y tul. La acreditada Vegetalina Fortera para teñir el cabello, crema Orisa, polvos Beauty, Antea y de Java, lociones, esencias, jabones; ropa blanca como son: Camisas, cubre corsés, enaguas y pantalones, pañuelos para la mano, medias, blancas, negras y caneladas, cintas de seda, un surtido de cerces de vestidos bordados para señoras y niñas. Canastillas para recién nacidos, capitas y abrigos de lana, gasas de seda y nylon, cuellos, puños, corbatas y calcetines para caballeros y un surtido completo de sombreritos para niñas e infinidad de artículos imposibles de enumerar.

También se venden trajes para bautizar niños.

VIUDA DE ANTONIO GARRIGA San José 31

## Café Central

JOSÉ ROBLES Calle de la Cruz Verde, 14

Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc.

Se garantiza el más esmerado servicio. No confundirse: Cruz Verde, 14.

## SAN FERNANDO

COLEGIO PARA NIÑOS Emilio Calzadilla, 34

Instalado con todo esmero, en local higiénico y bien situado; dotado del más moderno y completo material para la enseñanza.

Primera Enseñanza, Elemental y Superior. (Clases especiales), Clases especiales para adultos, por la tarde y por la noche. PRIMERA ENSEÑANZA Y TENDURIA DE LIBROS. ::::

Clase de párvulos Esta sección, aneja al Colegio, está dirigida por la señora doña María Gaviño, Maestra superior

Honorarios reducidos al alcance de todos Pida usted más informes a su Director

JOSE BERMUDO

## Carbón de brezo

El almacén de ultramarinos "El Bodega" tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio de

Carbón de brezo deben pasar los avisos al citado almacén.

Teléfono No. 96